

*La refrescante originalidad de un poeta atípico*

x12.028

Luis Vargas Saravia

Viviendo todo falso, muriendo todo sobre

Buenos Aires: Universidad Católica de Cuyo, Soc. Arg., 2001, 242 págs.

En ese panorama, Luis Vargas comparte su mundo de lo que podríamos llamar «la condición humana», abarcando desde su dimensión personal e íntima hasta aquella social e histórica. Con el material proveniente de este gran contexto, el autor ha construido una obra madura, profunda y original, en la que resalta una visión cristiana y, por lo mismo, esperanza de la vida, una extraordinaria sensibilidad estética y maestría en el lenguaje.

Esta obra vibra con sonoridades recogidas en las muchas normas, gentes y culturas que ha conocido el autor. Esta es una característica de Luis Vargas que es interesante señalar: no hay elementos en estos poemas que no radiquen en ningún lugar geográfico o cultural. Ya sea no tiene nombre, ella song de muchas lenguas, validando la famosa frase de William Carlos Williams: «The presence of the poet is the world».

La obra gira en torno a ciertos ejes temáticos. En primer término, la belleza o poesía como una manifestación espiritual, universal. La tradición de la mejor poesía clásica, se trata de poemas que nos hablan del homo viator y de la brevedad de nuestra existencia terrenal.

En una nota relativa a los poemas *Selva* y *Cielo*, nos relata que en su paso por Milán visto, intercambió, c. Massimo Cossutta, donde observó la madera del Busto Soto, y la Iglesia de San Amaro, donde se expusieron los cuadros recuperados de los altares cristianos del siglo II. Gervasio y Protasio. En la plaza de la iglesia del combustacarrionato, Vargas percibió escenas de alarma viendo amas de casa, augurios de desastres, que le permitieron comprender que Soto y todos los equipos embolsados eran cofrades de Gervasio y Protasio —y de Santa Teresita de Jesús y de San Juan de la Cruz y de todos nuestros señores.

fuentes de la fe en el Resucitado de esos tiempos», lo que es la convergencia de la historia humana hacia una eternidad común en la presencia de Cristo y Padre celestial, que la Redención salvadora de Cristo ha hecho posible.

Pero hay otro aspecto de la historia de la Recensione que, para Vargas, salva en las críticas preexistencias —incluyendo las precolonizadas— que se manifiestan en los sacrificios humanos. Así como los embalsamamientos sacrificiales adorantes de una invención mitológica, así no revelada, los sacrificios humanos asimilan el sacrificio definitivo de la Cruz. A continuación, tres extractos de «Santuario», poema inspirado en la contemplación de los restos momificados de una niña sacrificada ritualmente:

Siempre la sangre  
la sangre siempre  
Anís Asma  
vicio de dioses  
la misma sangre  
Tendrándole  
je usales

sigues siendo y blanda  
quieto perdiendo es hielo  
trinchada por nosotros

No se marchó la nieve  
Nos despedimos  
apretando el esfínter  
vacuas

Otro de los ejes temáticos importantes es la naturaleza con sus múltiples manifestaciones. Los versos de extro variado incluyen un juego de temas que opera por reminiscencias sonoras sobre una suerte de alusiones, evocaciones y un prodigo de asonancias. Todo constituido para una prosecución final de goce, alcurnia hacia nuestra botas, que nos produce el manjar, el morajo del almendro: un homenaje a las cosas buenas que se nos ofrecen



a cada paso, una invitación a descubrir la belleza que nos regala la naturaleza, o bien el agobio que nos provoca su presencia («corre en estas lluvias»).

Otro eje temático es el arte, que aparece en una serie de poemas sobre, en general, la belleza. En «De Beethoven a Pogorel», inspirado en la obra locudora de Bach, Vargas aprecia a «la melancólica vacación de hermosos poemas metafóricos, cerdáculos hadas inspirados por diversas composiciones contenidas en El arte de la fuga». El resultado genera una musicalidad poética que resalta esa cualidad virginalina de las fugas de Bach.

En algunos poemas, Vargas usa el manifiesto literario con la vivencia creativa, y el amor al arte poético con el rigor del estribillo. En él se declara lingüística y explícitamente su intención gravitacional del estribillo y su voluntad de innovar, manifestando sus inclinaciones por un lenguaje que si bien es sostenible admisible, lo clásico con lo surrealista y que revela en su romántica profunda similitud de la gran poesía universal, especialmente la angloamericana. Así nos deja entrever su admiración por Blake, pero es evidente que sus poemas vendrán otra floración con un conocimiento de Hopkins, Keats, Eliot, Pound y otros.

Vargas también dedica diversos poemas a la pintura y al arte de pintar. Entre ellos, el de

mayor envergadura es, sin duda, «Homellos»; una invitación a recordarlos en el arte.

Más allá del lenguaje, que en este poema adquiere un tono que quizás describiría con la palabra «excesivo», Vargas alcanza un gran nivel mediante pelos fríos antiguos, donde la musicalidad lírica y literaria logra mantener una unidad que se resuelve en la clareza encerrada en los últimos versos: «el somos desdichado pero sabía en risas». En «Homellos» encontramos una vinculación con un interesante grupo de poetas españoles, algunos contemporáneos de Vargas, que en su mayoría fueron llamados «noctámbulos» y cuyas líricas, actualmente abundanadas, incluyen pasajes vibrantes.

D'Amicis, el renacimiento florentino, la mitología griega y otros. De ellos, el más conocido es Glendinning, pero también hay figuras interesantes como Manuel Vázquez Montalbán, Leopoldo María Panero y Antonio Collazos.

Otro eje temático importante es el del padecimiento y el amor. A propósito, conocemos grandes poemas, como «Alicias», «Don Jorge Manrique», «Obispo», «Vrinda» y «Dolores». En este grupo, junto con los poemas inspirados en hechos y personajes fantásticos en la vida del poeta, como «Nictos», «Diseños de nubes», «Osa perfumada», «Fático» y otros, Luis Vargas exhibe toda su humanidad y comparte con nosotros la ansiedad y la esperanza de quien ama, sufre y teme, pero no se destruye porque sabe que está en las manos de un Dios Amor, como en la estrofa final de «Don Jorge Manrique»:

abajo los párpados  
penetra sobre el pecho  
aceito de tu verso  
roblema de concepto  
y llevaste al silencio  
en que Dios se oculta

Según Eduardo Anguera, el poeta es quien sorprende la relación oculta entre las cosas más bajas y procura entre ellas una resonancia que las pone en acorde. En sus poemas sobre el vivir y el morir, Luis Vargas logra numerosos efectos de este tipo. Transcurre

**AUTORÍA**

Rosso R., Pedro Pablo, 1941-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La refrescante originalidad de un poeta atípico [artículo] Pedro Pablo Rosso. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)